
陳玉光校監訪談（訪問時為本校第四任校長） 
負責同學：張卓瑤（2010-11 年中六級）、溫珮婷、黃希彤（2010-11 年中五級） 

 
1978-79 年度在荃錦公路的校址，陳玉光校監時為班主任，與同學合照 
註：1978 年荃錦公路的 4 層校舍剛落成，位於芙蓉山。照片為 1978-1979 年度現

任校長陳玉光校長與當年同學的合照。(後來校舍因香港政府興建地鐵而被拆卸) 
 
1) 您認為何中是一間怎樣的學校？ 

就如我向小學推廣何中時提及，何中一直奉行「兩條腿走路」的教育方針，

一方面著重學生在學習、品德方面的發展：仁、義、禮、智、信；另一方面

則是著重學生所參與的課外活動，亦即「其他學習經歷」，兩者並行發展。 
 

2) 您當初為何會加入何中任教師？ 
因為我在荃灣土生土長，我所就讀的小學——荃灣公立學校，前身為南園書

舍，便是在三棟屋附近。而何中的辦學團體，正正是由荃灣地方人士所組成

的，因此我對於何中有較深厚的感情。 
 

3) 在您剛加入何中直至現在，你對何中的期許有沒有改變？ 
我對何中的期望仍是希望何中能夠繼續奉行「兩條腿走路」的教育方針，令

何中的學生得以發展平衡。 



4) 您曾是何中的老師，現在擔任校長，由老師到校長的過程，給您帶來甚麼挑

戰？ 
老師主要的責任是教育學生，在學校裡的角色除了授課外，也算是跟隨者，

跟隨學校所制定的政策並加以實行。我擔任老師時，便一直執行由學校所制

定的「兩條腿政策」(即品德及學業並重)。 
 
升任校長後，責任較以前重大。我必須參與制定學校的政策，加以推動、發

展，並需要訂出一個願景，得到校董會的認同後再推行。但單單只有願景並

不可行，還需要整個學校團隊的認同及配合，才能貫徹地執行。對我而言，

這可算是一大挑戰。 
 
一個成功的領袖能夠清晰地看到願景，並領導其他人一同向目標邁進，就如

鄧小平先生在文革後，決定改革開放，建設經濟，讓一部分人先富起來，結

果他成功地取得國民的認同，並積極推動經濟政策，為中國帶來了復甦的新

動力，可見他的努力的確很成功。 
 
而我作為校長，作為領袖，需要推動整個團隊工作，並令我反思自己投身教

育事業多年，從初出茅廬至今，適逄其會能擔任校長，自覺準備不夠充足，

在推動方面仍有不足之處，希望下一任校長能繼續秉承學校的宗旨，積極推

動政策，發揮更多的正能量，領導何中邁向新的願景。 
 

5) 在何中任教多年，哪段時間是您最難忘的？不得不提的當然就是在 70 年代

末，學校仍在荃錦公路那個時期。由於學校距離荃灣市中心有一段路程，加

上當時荃灣仍然未有完善的規劃及發展，要從學校步行至市中心，路程頗遠，

也很費時，因此教職員在午膳時，會輪流煑飯，輪流清洗碗碟，可說是過着

「同撈同煲」的日子。那段時間很難忘，因為教師們彼此都很熟絡。而且由

於當時的班級人數不多(只有 12 班)，同事之間的聯繫亦較為緊密，感情很要

好。 
 
今年是我加入何中的第 33 個年頭，回想過去，從年輕至今，各個階段都有值

得回味的地方。人的一生就好比河流一樣，年幼時就如高山上河流的發源，

是清純無雜質的，有如一股清泉般，不渾不濁。成長至少年時，就如清泉由

上而下傾瀉，流水急促，衝力很大，就如我最初加入何中時一樣，很有衝勁、

理想，不怕辛勞，每天活動至晚上 8 時方才回家。但年輕時志氣太盛，視野

亦不夠廣濶，處事及與人相處、溝通方面也不夠成熟，遇到不少困難及挫折。

隨着年紀漸長，人慢慢變得成熟，胸懷也擴闊了，就如泉水匯聚成河，江河

壯闊的樣子，比較平靜，人也變得踏實。現在我將近退休，有如河流的下游，

河水慢慢流入大海，我亦完成了自己的使命。對我而言，各個階段都很懷念。 



6) 您最喜歡校園的哪一個角落？ 
我最喜歡學校 2 樓的走廊，走到近正梯盡頭處，然後放眼校門外，總會看到﹕

有一棵枝葉茂盛的大樹，綠葉婆娑，令人精神抖擻。記得剛搬進石圍角邨這

校舍時，這棵大樹還很細小，它隨着年歲增長而慢慢茁壯成長，就好像人的

成長一樣，年輕時不斷吸收養份，如學問、經驗、知識等等，漸漸在品格、

學識各方面都累積豐厚，從而豐富我們的一生，就好比一棵茁壯的大樹一樣。

每當我工作疲累時，只要一看到這棵大樹，精神又為之一振了。 
 

7) 您認為何中學生有何優勝之處？ 
何中同學學業成績理想，而且品學兼優，表現很好。不少家長都認為本校同

學非常有純樸有禮，樂於助人。 
 

8) 您對何中未來的發展有何期望？ 
學校最終目的是要辦好教育，幫助同學發展所長。所謂「天生我才必有用」，

上天賦予我們才能，各人的能力各有不同，如體育、文學、藝術等等。希望

學校能幫助同學發揮一己之長，將來能各有所成，百尺竿頭，更進一步。 
 

其他相片資料： 

 
右上角的陳玉光校長正發施號令 
註：地點為石圍角邨的校址，當時正舉行越野賽(環校跑比賽)，陳玉光校監準備

發號施號令。 



 
 
主持常識問答比賽 
註：已搬至石圍角校舍，當時正舉行

常識問答比賽。這個活動當年由現任

校監陳玉光先生負責和擔任主持。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

旅行：陳玉光校監投入地玩集體遊戲 
註：開校第 2 年，學校師生到鹿頸旅行，左一為第二任校長邱春來校長，左四為

郭蘇惠珠老師，左五為盧彩薇老師。 



 
1997 年教職員同樂日 
註：性質類似現在的「教師發展日」，左起順序為李樹祥先生、現任校監陳玉光

校長及楊程遠老師，正在背後寫字形容前方的同工。 
 


